

Rafael dos Santos Monteiro

« Discours et Autorité Politique chez Spinoza »

En exposant la véritable essence de l'autorité politique du discours prophétique hébraïque et son éclipse dans le pouvoir théologique, Spinoza nous donne une réflexion très utile pour comprendre comment, par le langage, il est possible de former des opinions qui sont capables non seulement d'être communiquées, mais aussi de produire des relations de pouvoir. Nous visons analyser, dans le *TTP* et dans l'*Éthique*, la constitution de l'autorité du discours prophétique et du théologique, afin de réfléchir sur la relation entre façon de penser et de parler qui s'y observe. En étudiant les éléments historiques qui distinguent ces discours, nous essayerons de démontrer comment, selon Spinoza, les Apôtres n'ont jamais possédé une autorité politique comme celle des prophètes juifs. Il s'agit de comprendre les différences entre l'usage du langage religieux dans la société hébraïque et dans la société chrétienne. Nous souhaitons ainsi montrer comment la relation entre les disputes de pouvoir et les systèmes de pensée qu'ils fondent est médiée par des discours qui sont, en effet, déterminés par le contexte social et politique dans les conflits d'intérêt. Donc, dans cette intervention, nous espérons avancer vers plusieurs possibilités de résolution d'un problème très compliquée et cher pour la pensée moderne, celui de l'efficacité du langage pour la philosophie, l'éthique et la politique.